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NAVIDAD 2020

VIOLENCIA DE GÉNERO

Fiestas de fin de 
año en la región 
serán con aforo 
controlado 

Diez femicidios 
frustrados y 
uno consumado 
alertan a la 
región

AVISTAN TRES CÓNDORES EN CERRO 
CERCANO AL ÁREA URBANA DE OVALLE

> EN UNA PENDIENTE DEL CERRO EL RELOJ, UBICADO A POCOS KILÓMETROS 
DE LA ENTRADA SUR DE LA COMUNA, UN EXCURSIONISTA AVISTÓ LAS AVES 
SOBREVOLANDO LA ZONA. SAG RECUERDA QUE SON ESPECIES PROTEGIDAS.

Dentro de las medidas, el 
toque de queda para Navidad 
aplicará desde las 02:00 hasta 
las 05:00 de la mañana del 
día 25 de diciembre. 

El asesinato de Yulisa Cerda en 
manos de su pareja, se con-
virtió en abril en el femicidio 
número 14 a nivel nacional. Los 
hechos de extrema violencia 
contra la mujer han arrojado 
cifras preocupantes.
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LA PRÓXIMA SEMANA INCREMENTARÁN PRESENCIA MILITAR

COVID: AUTORIDADES 
TRABAJAN EN APLICAR 
PLAN OVALLE 2.0
Este viernes se reunieron para abordar el escenario ovallino, en el que se 
ha observado un aumento en los contagios desde el 20 de noviembre. 
Este próximo miércoles podrían intensificarse  las labores de fiscalización 
a transeúntes, automovilistas y comercio. 03

> Activistas e integrantes de la Comunidad Sorda Limarí exigieron el cumplimiento de la ley para garantizar que el parto de Aniuska 
contara con una intérprete de señas, y garantizar la correcta comunicación entre el personal médico y la paciente.

PRIMER PARTO DE UNA MAMÁ SORDA CON ASISTENCIA DE UN INTÉRPRETE SE REALIZÓ EN OVALLE
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EL OVALLINO
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ROMINA NAVEA R.
Ovalle

Violencia de género: 
10 femicidios frustrados y uno 
consumado alertan a la región 

REFUERZAN TRABAJO PREVENTIVO 

En abril, el asesinato de Yulisa Cerda a manos de su pareja 
en Las Compañías se convirtió el crimen de género número 
14 a nivel nacional. Los hechos de violencia contra la mujer 
preocupan a la autoridad. Ante esto, el SernamEG, trabaja en la 
prevención y también la protección de las víctimas, mediante 
atención profesional.

El femicidio de Yulisa Cerda Aguilera 
remeció a la región de Coquimbo. La 
joven de 22 años, se encontraba en su 
hogar en el sector de Las Compañías el 28 
de abril, cuando su pareja le dio muerte 
luego dispararle en dos oportunidades 
con un arma de fuego.

Según cifras del Servicio Nacional de la 
Mujer y Equidad de Género (SernamEG), 
al 3 de diciembre de 2020, en Chile ya se 
registran 36 femicidios consumados y 
139 frustrados.

En la región, las cifras son alarmantes. 
Fuera de la muerte de Yulisa -único hecho 
femicidio consumado en la zona- son 
10 las mujeres que casi pierden la vida 
por crímenes de género, a pocos días 
de terminar el año.

El último, fue precisamente esta semana 
en la comuna de Ovalle. El agresor fue 
detenido por Carabineros en flagrancia, 
cuando atacaba a su pareja con un cuchi-
llo en la espalda, propinándole diversas 
lesiones, al interior del inmueble que 
ambos compartían. 

Diversos estudios reflejan que la situa-
ción sanitaria y las medidas de confina-
miento han acelerado esta problemática 
social, que cada día cobra más vidas de 
mujeres en el mundo. 

Frente a esta realidad, la directora 
regional del SernamEG, María Soledad 
Rojas Pinto, explicó el trabajo que rea-
liza la entidad nacional para detener 
la violencia de género en la región y 
proteger a las mujeres que son víctimas 
de ella. “No queremos que ninguna 
mujer que necesite ayuda ante una 
situación de violencia se sienta sola”, 
anunció categóricamente. 

“Es por esa razón que a diario junto al 
Ministerio de la Mujer y la Equidad de 
Género, fortalecemos nuestra coordina-
ción con todos nuestros dispositivos y 
las redes intersectoriales de la región, 
poniendo especial énfasis en quienes 
forman parte fundamental del circuito 
de respuesta en violencia contra las 
mujeres, como lo son las instituciones 
policiales y de justicia,  para así acoger, 
ayudar, orientar y derivar”, expresó. 

PROGRAMAS PARA 
ENFRENTAR LA VIOLENCIA

Dentro de las ayudas que brinda el 
Estado, a través del Programa de Atención, 
Protección y Reparación en Violencia 
contra las Mujeres (VCM), el SernamEG 
ofrece atención por medio de sus cuatro 
centros en la región, los cuales atienden 
a  mujeres mayores de 18 años que viven 
o han vivido violencia de género en con-
texto de pareja o ex pareja, entregando 
apoyo psicológico, social y legal. 

Keyla Marín Maidana, encargada regio-
nal de VCM, detalla que al acudir a estos 
dispositivos, la mujer recibe atención 
inmediata de primera acogida, además 
de una evaluación de riesgo. Luego de 
este proceso, es deriva a atención de 
dupla psicosocial y asesoría legal, depen-
diendo de la gravedad de su situación. 

“Lo que buscamos es que la mujer se 
sienta apoyada en todo momento, sobre 
todo hoy en tiempos de cuarentena. Por 
ello, hemos redoblado los esfuerzos junto 

El 30 de abril, el femicida de Yulisa Cerda, identificado con la iniciales I.C (24), se entregó a la PDI luego de haberse dado a la fuga. 
LAUTARO CARMONA

a los equipos de toda la región”, indicó 
la profesional, quien además agregó que 
las atenciones, se están desarrollando 
de forma remota, y para los casos más 
urgentes de manera presencial.

Otro de los puntos importantes en el 
refuerzo de la prevención y orientación, 
se han activado plataformas digitales 
y telefónicas con el fin de fortalecer 
la respuesta a las mujeres que viven 

violencia de género, como es el caso 
del fono 1455. 

CIRCUITO INTERSECTORIAL 
DE FEMICIDIO

Con el objetivo de analizar el traba-
jo de coordinación, la derivación y 
los procedimientos de acogida de las 
denuncias, el SernamEG, encabeza el 
Circuito Intersectorial de Femicidio. 

Ante hechos de violencia extrema, 
el servicio activa el protocolo para 
identificar el tipo de delito, establece 

el contacto con la familia, además de 
ofrecer el patrocinio legal para continuar 
la causa, y establece la coordinación 
con el Centro de Atención de Víctimas o 
Centros de la Mujer para brindar apoyo 
psicosocial. 

Además de estos dispositivos, también 
se encuentran las Casas de Acogida, 
las que brindan residencia temporal a 
mujeres, junto a sus hijas e hijos,  que  
se encuentran en situación de riesgo 
grave y/o vital, producto de la violencia 
en el contexto de pareja. 

CENTROS PARA HOMBRES
El Centro de Reeducación de Hombres 

que Ejercen Violencia de Pareja, tam-
bién es uno de planes de acción de-
SernamEG. En él se les ofrece atención 
psico-socio-educativa especializada 
para la disminución y prevención de 
la violencia ejercida por hombres en 
contra de las mujeres, también en el 
ámbito de pareja.Como un llamado 
a la comunidad para poder eliminar 
la violencia de género, la directora 
regional precisa que “hoy la invitación 
es a comprometernos con más fuerza 
que nunca a decir “No más violencia 
contra las mujeres”. Debemos com-
prometernos a un cambio social que 
fortalezca la red de apoyo familiar 
e institucional y a generar acciones 
que propendan a prevenir y condenar  
toda manifestación de  discriminación 
y desigualdades basadas en género”.

“LO QUE BUSCAMOS ES 
QUE LA MUJER SE SIENTA 
APOYADA EN TODO 
MOMENTO, SOBRE TODO EN 
TIEMPOS DE CUARENTENA”.
MARÍA SOLEDAD ROJAS
DIRECTORA REGIONAL SERNAMEG

36
Son los femicidios consumados en lo 
que va del año en el país. 139 fueron 
frustrados.
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RODOLFO PIZARRO S.
Ovalle

Después de unas cinco semanas de 
haber iniciado el primer Plan Ovalle, 
las autoridades regionales observaron 
un positivo comportamiento de la co-
munidad, tiempo en que se lograron 
reducir los contagios de la enfermedad. 
Si al 21 de junio (un día después a la 
aplicación del Plan Ovalle) existían 
337 casos activos de la enfermedad, al 
28 de julio se disminuyó a 71 personas 
con el virus en su interior. Si bien no 
fue la razón principal del descenso en 
los casos, las autoridades señalaron 
que el Plan resultó satisfactorio hasta 
esa fecha.

Las fiscalizaciones a locales comer-
ciales, restoranes personas por no uso 
de mascarillas también aumentaron. 

El presente de Ovalle en índices epide-
miológicos por Covid-19 no es alentador. 
Es la comuna de la región con mayor 
cantidad de casos activos, sobrepasando 
con creces al resto de los territorios y 
apenas superando por un caso a La 
Serena y Coquimbo juntas, con 57 la 
capital de Limarí versus los 24 y 34 de 
la conurbación, respectivamente.

Un aumento que desde hace dos 
semanas se viene observando, tanto 
en las consultas por síntomas en los 
centros de salud, como en el análisis 
de los exámenes de PCR que realiza el 
laboratorio biomolecular del Hospital 
Provincial de Ovalle.

En los últimos 16 días se han incre-
mentado notoriamente los contagios, 
pasando de los 22 casos activos para el 
19 de noviembre, a los 57 este viernes. 
Son 117 casos nuevos por Covid-19 lo que 
ha informado la Seremi de Salud en la 
comuna de Ovalle, con un promedio 
de contagios de 7,3 casos diarios, por 
sobre lo recomendado de 5,7 por cada 
100 mil habitantes.

Ante estos hechos, el pasado martes 
las autoridades sanitarias y de orden y 
seguridad reforzaron las fiscalizaciones 
en terreno, principalmente en los sec-
tores con mayores aglomeraciones de 
la ciudad, como el paseo peatonal. En la 
oportunidad se sumaron fiscalizaciones 
de la Seremi de Salud, además de las 
cuadrillas sanitarias, cuerpo inspec-
tor que tiene por objetivo educar a la 
población en el cumplimiento de las 
medidas sanitarias.

“Habrá fiscalizadores, Carabineros, PDI 
y nosotros, fundamentalmente para 
poder aplacar un poco este aumento de 
casos que hemos tenido. Nos mantiene 
preocupados sobre toda la ciudad del 
Ovalle, la idea nuestra en términos ge-
nerales es levantar un plan que genere 
muchos más fiscalizaciones de las que 
tenemos hoy en día. Para eso Salud ha 
tenido que contratar más fiscalizadores 
en las distintas zonas de la región, pero 
concentrados en Ovalle para poder apli-
car estos equipos multidisciplinarios e 
iremos a lugares con mayor afluencia 
de público. Ya lo estamos levantando, 
hemos conversado con el gobernador 
que mantiene un conocimiento más 
detallado del territorio para saber si 
están cumpliendo las medidas que son 
siempre las mismas”, comentó el general 
Patrice Van de Maele, jefe de la Defensa 
Nacional para la región de Coquimbo, 
quien señala que la presencia militar 
podría aumentar incluso en un 100% 
de personal.

Durante este viernes las autoridades 
regionales, como el intendente Pablo 
Herman, el seremi de Salud Alejandro 
García, el gobernador de Limarí Iván 
Espinoza y las fuerzas de orden y se-
guridad, se reunieron para definir los 
próximos trabajos a realizar, como la 
implementación del Plan Ovalle 2.0, 
un trabajo muy similar al efectuado 
desde el 20 de junio, cuando aumen-
taron las fiscalizaciones y la presencia 
de efectivos policiales y militares en la 
comuna de Ovalle, con el propósito de 
mitigar el alza de contagios.

Autoridades trabajan en 
aplicar Plan Ovalle 2.0 que 

comenzaría la próxima semana

Se registraron cerca de 1.000 sumarios 
sanitarios a locales comerciales, res-
toranes y lugares afines por no respetar 
los protocolos sanitarios, mientras que 
también se aplicó sumario a personas 
por no usar mascarilla en las calles y en 
transporte público. Además, se efectua-
ron 1.766 fiscalizaciones a recintos que 
alberguen personas, al igual que más 
de 30 mil fiscalizaciones a personas.

“Es clave que las autoridades pongan 
en marcha mecanismos para reducir el 
riesgo de contagio, como el Plan Ovalle, 
que es muy bueno que haya vuelto y 
que permite que se esté cumpliendo la 
normativa en los distintos lugares de 
atención al público, para generar una 
fiscalización más efectiva”, comentó 
Diego Peñailillo, médico del Cesfam 
Marcos Macuada y presidente del ca-
pítulo IV de salud primaria del Colegio 
Médico regional.

De acuerdo al general del Ejército, la 
próxima semana se pondría en práctica 
el trabajo de la mesa Covid ampliada 
y llevar a efectos un Plan Ovalle 2.0, 
que permita fiscalizar a transeúntes 
y locales comerciales que congreguen 
aglomeraciones. o1001i

SE INCREMENTARÁ PRESENCIA MILITAR

Las fuerzas de orden y seguridad aumentarían en un 100% en Ovalle. EL OVALLINO

Este viernes las autoridades se reunieron para abordar el 
escenario ovallino, que se observa con un aumento en los 
contagios desde el 20 de noviembre. Este miércoles podría 
iniciarse las labores más exhaustivas de fiscalización a 
transeúntes, automovilistas y comercio.

337
Casos activos informados por la Sere-
mi de Salud se registraban hasta el 21 
de junio, un día después a la aplicación 
del Plan Ovalle. Luego de un mes esa 
cifra bajó a 71 casos.
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El primer parto de una mamá sorda con 
asistencia de un intérprete se realizó en Ovalle

LA IMPORTANCIA DE LA ACCESIBILIDAD EN SALUD PARA PERSONAS CON DISCAPACIDAD

Activistas e integrantes de 
la Comunidad Sorda Limarí 
exigieron el cumplimiento 
de la ley para garantizar 
que el parto de Aniuska 
contara con una intérprete 
de señas, y garantizar la 
correcta comunicación 
entre el personal médico y 
la paciente. Fue el primero 
registrado en el país.

Si bien todavía hay muchas lagunas 
jurídicas y sociales en el tema de la in-
clusión de personas con discapacidad 
en los últimos años, también es cierto 
que algunos esfuerzos individuales y 
colectivos se han traducido en mejoras 
a las condiciones de accesibilidad de 
muchos servicios básicos.

La experiencia de Aniuska es una de 
esas puertas que se abren para una 
persona con el compromiso que se 
mantenga así para toda una colectivi-
dad. Ella, una mujer ovallina sorda, dio 
a luz recientemente en el Hospital de 
Ovalle, en un parto asistido con una 
intérprete en lengua de señas, siendo 
esta situación la primera que se registra 
en Chile desde que entró en vigencia 
el marco legal que así lo exige.

En teoría hay un intérprete para apo-
yar algunos casos de consultas en el 
Hospital de Ovalle, en los cuales el 
paciente debe enviar un correo con su 
hora y especialidad para ser asistido, 
pero hay casos como las emergencias 
y otros no previstos con anterioridad, 
que escapan a la teoría. Los partos se 
contaban entre esos casos, aunque 
ahora con la experiencia de Aniuska, 
eso podría cambiar.

Según la Ley de Accesibilidad, 20.422 la 
atención debería ser inmediata, sobre 
todo en urgencia, donde cualquier 
persona sorda debería tener acceso a 
un intérprete. “No habría que enviar un 
correo, no hay que tener tanta burocracia 
como ahora, debe ser inmediato. A lo 
mejor estamos en camino de que sea 
así”, explicó Alicia Barraza, colaboradora 
de la Comunidad Sorda del Limarí.

Rossana Díaz, intérprete en lengua de 
señas y colaboradora de la organización, 
indicó que desde hace varios meses 
se comenzaron a hacer las gestiones 
para que ella pudiera estar presente 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Aniuska, el pequeño Barush y Rossana Díaz, intérprete en lengua de señas chilena, tras el primer parto asistido para una persona con disca-
pacidad auditiva.

EL OVALLINO

en el parto.
“En su primer parto, ella sufrió mu-

cho, porque estaba sola en la sala de 
operaciones sin escuchar lo que le 
decían, con todo el personal con la 
boca tapada. Se le subió la presión, 
porque había mucho estrés. Eso fue en 
Calama, por eso en su segundo parto 
estaba muy preocupada” señaló Díaz.

“Ellos se contactaron conmigo, y yo 
asistí a Aniuska desde el momento 

cuando rompió la bolsa el bebé. Me 
avisaron, yo partí rápidamente al hos-
pital, entramos juntas. A las 9.30 de la 
mañana ya estábamos en pabellón. 
Yo tenía un tapabocas transparente 
para que me pudiera leer los labios. 
No saben lo importante que es decirle 
a una persona sorda ‘quédate tran-
quila que te van a inyectar anestesia’, 
porque depende de esa información 
para que la persona se sienta tranquila 

y confiada. Yo era su voz, sus ojos, yo 
comunicaba todo. Yo le avisé cuando 
faltaba poco para que naciera el bebé. 
Cuando nació, yo lo escuché y le dije a 
la mamá sorda que el bebé ya estaba 
llorando, es muy emocionante”. 

Señaló que después de pasado e tra-
bajo de parto, fue muy importante 
mantener la comunicación con la 
mamá, explicando ahora cada parte 
del proceso. El bebé por una pequeña 
condición tuvo que quedarse un par de 
días más en el hospital. “Y si no hubiese 
un intérprete ¿cómo se le explica a esa 
mamá que se va a casa sin su hijo? Por 
eso es tan importante la accesibilidad 
de personas con discapacidad auditiva 
en materia de salud”.

Aniuska en tanto expresó su satis-
facción por haber podido contar con 
una interprete en el proceso de parto, 
destacando que hubo una gran dife-
rencia entre su primer y su segundo 
parto por la ayuda prestada.

Precisamente a través de la intérprete 
explicó la lucha que tuvo que dar para 
lograr que le permitieran contar con 
el apoyo de Díaz.

Destacó que las autoridades deben 
entender que la inclusión es necesaria 
para todos los ciudadanos, porque 
todos son valiosos en la comunidad.

Ahora Aniuska su pareja y sus dos 
hijos -Amaya de seis años, y Barush, 
recién nacido- se encuentran tranqui-
los en su casa en Ovalle, sabiendo que 
protagonizaron un gran cambio para 
la comunidad con discapacidades.

El director (S) Hospital Provincial de Ovalle, Dr. René Cevo Salinas, explicó a El 
Ovallino que el proceso comenzó a principios de octubre cuando recibieron un 
oficio de Senadis.
“Ellos nos presentaron el caso de Aniuska y nos explicaron detalles de su parto 
anterior en el que ella y su pareja, que también tiene discapacidad auditiva, habían 
tenido una muy mala experiencia. En cuanto recibimos este documento, echamos a 
andar el proceso de acompañar a esta paciente y entregarle todas las herramien-
tas para que se pudiera comunicar efectivamente. Contactamos a una persona 
que maneja perfectamente el lenguaje de señas y que de inmediato se involucró 
en el caso. Ha sido todo un proceso de acompañamiento antes, durante y después 
del parto, incluyendo el apego del padre y los futuros controles tanto de Aniuska 
como de su bebé. Fue un desafío para nosotros, pero también una experiencia muy 
enriquecedora que involucró y motivó a distintos servicios de nuestra institución”.
¿Qué otros esfuerzos se están haciendo para la atención a personas con disca-
pacidad?
“Desde el principio este hospital se diseñó con señalética completa en braille para 
pacientes con discapacidad visual.  Por otra parte, a pesar de que no tenemos una 
persona de punto fijo como intérprete para personas con discapacidad auditiva, sí 
el hospital tiene los contactos para hacer las gestiones correspondientes y poder 
entregar este apoyo a quien lo necesite”.

EXPERIENCIA DE INCLUSIÓN
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Avistan tres 
cóndores en cerro 

de la periferia 
de Ovalle

SAG ADVIERTE SANCIONES POR LA CAZA DE ESTAS AVES

Al menos tres cóndores pudo fotografiar el excursionista en su subida hacia el cerro El Reloj, 
los que tendrían su nido en un barranco de la zona.

MATÍAS ROJAS

En una pendiente del cerro El Reloj, ubicado a pocos kilómetros 
de la entrada sur de la comuna, un excursionista avistó las aves 

sobrevolando la zona. SAG recuerda que son especies protegidas.

En un ascenso solitario hacia el cerro El 
Reloj, a menos de 15 minutos de Ovalle, 
el excursionista Matías Rojas se topó 
con tres cóndores que sobrevolaron 
majestuosamente los cerros de la zona. 
El joven ovallino acostumbra practicar 
senderismo en la comuna, y refirió que 
para él es habitual ver fauna silvestre,  
pero el espectáculo de esta semana fue 
muy diferente a los anteriores.

“La entrada al camino del cerro no 
está muy lejos del cruce de Los Leíces. 
Este lunes comencé a subir  como a las 
9.00 de la mañana y como iba parando, 
tomando agua, descansando llegué 
pasado el mediodía a la parte alta. Me 
causó cuidado porque estos cóndores 
no estarían en una zona muy alta. El 
cerro tiene unos 1.100 metros sobre el 
nivel del mar. Yo siempre estoy haciendo 
este tipo de senderismo y nunca me 
había topado con estas aves. Había visto 
águilas plomas y jotes, pero cóndores 
nunca”, señaló el deportista.

Aseguró que se trata de tres aves adul-
tas, dos machos y una hembra, los que 
sobrevolaron por largo rato desde las 
tres de la tarde. 

“Aparecieron de repente, seguramente 
tendrían el nido por allí, porque no los 
había visto, estaban volando bajo, y luego 
comenzaron a planear y comenzaron 
a subir bastante alto. En la zona había 
cuatro jotes, estaban cerca de donde 
yo estaba, incluso les pasé cerca y ni se 
movieron, parece que están acostum-
brados. Yo había visto cóndores antes 
en El Cajón, y se diferencian al tiro, son 
gigantes y el plumaje es diferente, se 
diferenciaban incluso los machos de 
la hembra”, indicó Rojas. 

Cree que tendrían su nido en un ba-
rranco inaccesible que tendría su cara 
hacia la costa.

RESGUARDOS
En tanto el director regional (S) del 

SAG Coquimbo, Cristian Sabelle, explicó 
a El Ovallino que si bien esta especie se 
observa principalmente en la cordillera 
y precordillera de toda la región, se ha 
visto ocasionalmente en zonas costeras.

-¿Han registrado la presencia de cón-
dores en los valles o la baja cordillera?

“En la provincia del Limarí se han obser-
vado cóndores a 300 msnm (metros sobre 
el nivel del mar), a escasos kilómetros 
de la costa, en las cercanías de Mantos 
de Hornillos, por ejemplo. El cóndor 
habita desde la costa hasta la cordille-
ra, busca su alimento, el cual consiste 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ 
Ovalle

principalmente en carne descompuesta 
(carroña). Debido a que los valles y las 
zonas costeras han sido ocupadas por 
ciudades y pueblos, esto les ha llevado 
a desplazarse a lugares más seguros, 
como son los lugares a más altitud. Eso 
sí, tienen como sitios de reproducción 
preferentemente los acantilados de la 
cordillera de Los Andes. El SAG Ovalle 
ha recibido cóndores enfermos, prin-
cipalmente intoxicados, los que han 
sido tratados y luego liberados. Se han 
recibido desde lugares como Rapel, 
Tulahuén y Serón, en los últimos años”.

-¿Qué deben hacer las personas que 
se consigan con estas aves?

“A las personas que ven animales nati-
vos silvestres, hay que señalarles que los 
observen desde una distancia prudente, 
no molestarlos, no alimentarlos, en 
muchas oportunidades los animales 
se encuentran en buenas condiciones, 
por lo que hay que dejarlos tranquilos. 
Si se observa que se encuentran heridos, 
cojeando, no pueden volar, presentan 
evidencia de sangre, no se mueven, 
deben dar aviso al Servicio Agrícola y 
Ganadero, o bien a Carabineros. En el 
caso del Cóndor, hay oportunidades en 
que se alimentan en exceso y les cuesta 
iniciar el vuelo, por lo mismo esperan 
un tiempo antes de volar”.

-¿Qué tipo de sanciones arriesgan 
quienes interfieran con la alimen-
tación o costumbres de estas aves?

“Los animales nativos silvestres no 
deben ser tratados como mascotas, no 
lo son. Cuando se los trata como tales, 
se les hace un daño, que en ciertos 
casos puede ser irreparable. No deben 
ser capturados y su tenencia es ilegal. 
La ley de caza contempla multas de 3 
a 50 UTM, o en algunos casos prisión a 
quienes cacen o capturen especies de 
fauna silvestre cuya caza o captura se 
encuentre prohibida”.

“YO HABÍA VISTO CÓNDORES 
ANTES EN EL CAJÓN, 
Y SE DIFERENCIAN AL 
TIRO, SON GIGANTES Y EL 
PLUMAJE ES DIFERENTE, 
SE DIFERENCIABAN MUY 
BIEN LOS MACHOS DE LA 
HEMBRA”
MATÍAS ROJAS
EXCURSIONISTA
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SERVICIOS TASUI  S.A.
INFORMA TARIFADO 2021

De acuerdo a las instrucciones de carácter general N° 
1/2006 del Tribunal de Defensa de la Libre Competencia, 
informamos la tarifa para el periodo: 1 enero de 2021 al 
31 de diciembre de 2021.

VERTEDERO EL INCIENSO, OVALLE, CUARTA 
REGIÓN.

TARIFADO COMERCIAL POR KILOGRAMO:
$16,5/kilogramo (Dieciséis como cinco pesos, I.V.A. 
incluido)

Valores fueron reajustados para este periodo, de 
acuerdo a la variación del IPC.

Frente Amplio define a sus candidatos para 
disputar la alcaldía de Punitaqui

CIRCULAN NOMBRES PARA ABRIL

Hugo Bolados será el postulante a alcalde de la colectividad, 
mientras que otros cinco nombres irán a disputar un cupo en el 
concejo municipal, quienes se definen como “la renovación en 
la política” debido a su juventud.

El próximo 11 de abril se realizarán las 
elecciones municipales para alcalde y 
concejales en todo el país, pero a pesar que 
restan cuatro meses para tales comicios, 
en las distintas comunas de la provincia 
comienzan a definirse los candidatos para 
tales cargos de representación popular.

Es así como el Frente Amplio ya definió 
sus cartas para la comuna de Punitaqui. En 
los consensos al interior de la colectividad 
se proclamó a Hugo Bolados (30) para ser 
el candidato único del sector.

Bolados, del sector de Farellones, será la 
apuesta. Un joven técnico en explotación 
minera, estudiante de pedagogía en edu-
cación general básica y activista político 
de Convergencia Social, un partido recién 
legalizado en la región. Es exdirigente estu-
diantil, estuvo a cargo de un programa de 
alfabetización en la comuna y hoy participa 
en la ONG “Chile igualdad para tod@s”, 
y también como activista de “Voces de la 
calle” en las comunas más vulnerables.

“Traemos una propuesta nueva para 

RODOLFO PIZARRO
Ovalle

Punitaqui, es momento que los viejos 
estandartes de la política sepan dar un 
paso al costado, porque precisamente 
ellos han sido parte de estos más de 30 
años de injusticia, y se acostumbraron 
a trabajar de esa forma, viendo el muni-
cipio como un lugar para pagar favores 
políticos, donde sólo ven por sus interés 
y no el de la comuna, donde nadie sobra 
y que queremos ver avanzar”, comentó.

Junto a él lo acompañan otros cinco 
candidatos a concejales, todos jóvenes 
profesionales y dirigentes sociales, como 
Camila Rojas, del sector de Pueblo Viejo, 
asistente social, conocedora del territo-
rio de Punitaqui. Desde la colectividad 
afirman que fue una líder innata en su 

comuna durante el estallido social, que 
hoy la deja posicionada en su lucha por 
el agua, en contra de los basurales y la 
contaminación. 

“El proyecto político nace junto a un 
grupo de mujeres que trabajamos desde 
las organizaciones sociales, con y para la 
gente, donde buscamos incesantemente 
abrir espacios a la participación ciudadana, 
somos parte del problema y debemos ser 
parte de la solución a ellos, por eso es tan 
importante abrir espacios participativos, 
vinculantes y vemos que la actual política 
hace lo contrario”, señaló.

También se presenta Carla Lagunas, 
quien es trabajadora social del área de 
la Salud, feminista y presidenta de la 
Fundación Protectora de animales “Ponte 
en sus patitas”, quien lleva años de trabajo 
concientizando a la población sobre la 

tenencia responsable de mascotas, ges-
tionando convenios, proyectos y grupos 
de voluntariados. Dentro de sus espe-
cializaciones se destaca el trabajo con 
personas mayores, a través de espacios 
de participación y gestión de proyectos 
sociales.

Génesis Valdés Navarro, prevencionista 
de riesgos, presidenta de la Agrupación 
Feminista AmancayNina, quien también 
lidera el movimiento de mujeres y jóvenes 
de la comuna, trabajando y colaborando 
en distintos grupos voluntarios con én-
fasis en el trabajo por la educación y los 
espacios culturales.

A ellas se suman Omar Contreras, del 
sector de Las Ramadas, dirigente sindical 
de trabajadores de servicio Tasui, y Ricardo 
Rojas, pequeño empresario punitaquino,  
independiente, quien tiene por objetivo 
frenar las malas prácticas a las que dice 
ya muchos se acostumbraron.

DISPUTA ELECTORAL
Bolados integrará de esta forma el grupo 

de candidatos a alcalde en Punitaqui, 
debiendo enfrentarse en los próximos 
comicios al actual jefe comunal, Carlos 
Araya, a Hermes Díaz (candidato Chile 
Vamos) y probablemente a otros indepen-
dientes, como la exalcaldesa Blanca Araya.

“Creemos que es necesaria una renova-
ción en la política y más en una comuna 
como Punitaqui, donde por 30 años han 
pasado los mismos nombres, como la 
familia Araya y también el actual alcalde. 
No es una batalla fácil, pero se puede lo-
grar, entendiendo que actualmente hay 
muchos jóvenes que sí se interesan de ir 
a votar y vimos un cambio generacional 
en el votante”, sostuvo Bolados.

Dice que está trabajando en un programa 
en conjunto y no por individualidades, 
transformando en primera instancia 
en una alcaldía ciudadana, donde la 
comunidad decida sobre su territorio, 
como necesidades propias en los adultos 
mayores, animales, medioambiente, 
mujeres, niños y jóvenes que “han estado 
sobrando”, sostuvo Bolados. o1002i

“CREEMOS QUE ES 
NECESARIA UNA 
RENOVACIÓN EN LA 
POLÍTICA Y MÁS EN UNA 
COMUNA COMO PUNITAQUI, 
DONDE POR 30 AÑOS 
HAN PASADO LOS MISMOS 
NOMBRES COMO LA FAMILIA 
ARAYA Y TAMBIÉN EL 
ACTUAL ALCALDE”
HUGO BOLADOS
CANDIDATO

Hugo Bolados (primero, de izquierda a derecha), seguido por Camila Rojas, Carla Lagunas y Génesis Valdés son parte de los candidatos del Frente Amplio para estas elecciones municipales de abril.



de valor agregado. Todo para dar a nuestra 
gente mejores posibilidades de desarrollo 
y emprendimiento. Reconocemos que este 
programa fue pionero en la integración y 
consulta ciudadana levantando las reales 
necesidades del territorio para ser cubiertas 
con los fondos públicos”.

Una vez que el programa tiene validada la 
problemática de un rubro, y de acuerdo al 
área en que se enfoca, invita a algún servicio 
público que a través de sus herramientas 
pueda generar un programa que ayude a 
mitigar las causas de alguna problemática.

Al respecto Emilio Contador, profesional 
del PGTZR destacó que “es importante 
considerar que la formulación de los 
programas tienen una directa relación 
a las necesidades que tienen el perfil de 
los beneficiarios que se espera alcanzar, 
considerando totalmente los acuerdos en 
actas que se realizan en el desarrollo del 
programa, ya que nuestro mayor propósito 
es que todos los habitantes de las comunas 
de zonas rezagadas se sientan valorizados 
en el territorio y así cumplir con nuestro 
objetivo de propender al igual acceso de 
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EXTRACTO 

REMATE. EL TERCER JUZGADO 
DE LETRAS DE OVALLE, ubicado 
en  Gabriela  Mistral  Nro.  95,  
Ovalle,  rematará  el   día 18/
DICIEMBRE/2020 a las 12:00 
horas, los inmuebles deno-
minados: A) Fundo Santa Ana 
o Santa Luisa, ubicados en la 

subdelegación de La Torre, 
Comuna de Ovalle, Provincia de 
Limarí, Cuarta Región, B) Hijuela 
N°2 del Plano de Hijuelación de 
Fundo La Torre, ubicado en la 
comuna de Ovalle, Provincia 
de Limarí, ambas inscritas a 
fojas 2351 a fojas 2352 n°2563 
del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces 
de Ovalle, correspondiente al 
año 2002, ambos inscritos a 

nombre de COMUNIDAD SIERRA 
ZAVALA. MINIMO SUBASTA: 
$132.925.321. Interesados debe-
rán consignar previamente el 
10% del mínimo de la subasta, 
mediante vale vista bancario a 
la orden del Tribunal tomado en 
Banco Estado. Bases causa Rol 
C-573-2013, “VRIL/COMUNIDAD 
SIERRA ZAVALA”. PEDRO MON-
DACA CONTRERAS. Secretario 
Subrogante.

Tenemos el sentimiento de comunicar el sensible fallecimiento de quien fuera 
en vida nuestro querido Hermano Sr.

                    GARY ALFONSO BOYD PORTILLA

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en  el pasaje Jose Stegmeier 646 en la 
Villa David Perry donde hoy a las 09.00 hrs se realizara un responso por el 
descanso de su alma, posteriormente sus funerales se realizaran en El Parque 
del Recuerdo.

FAMILIAS BOYD VALDEZ – BOYD PORTILLA

DEFUNCIÓN

Aprueban millonaria cartera de 
proyectos para zonas rezagadas

EN SESIÓN DEL CONSEJO REGIONAL

Agricultura, 
ganadería 
caprina, 
minería y 
turismo son 
las áreas de 
los proyec-
tos que se 
ejecutarán 
a partir de 
2021.
CEDIDA

Los recursos alcanzan los 
$4.170.000.000 y consideran a un total 
de 2.500 beneficiarios en iniciativas 
en torno a temáticas como la 
agricultura, el turismo y la ganadería 
caprina, las que se pondrán en 
ejecución a partir del año 2021.

Un total de nueve proyectos fueron apro-
bados por el Consejo Regional (CORE) de 
Coquimbo, enmarcados en el desarrollo 
del Programa de Gestión Territorial de 
Zonas Rezagadas (PGTZR), que hoy en día va 
encaminado en la etapa II que se proyecta 
hasta el año 2022, y que consiguió recursos 
que alcanzan $4.170.000.000, para llevar 
a cabo acciones en diferentes comunas.

En la sesión, INIA, Prodemu, ProChile, 
Minería, Sernatur, Sercotec, ASCC y SernamEG, 
solicitaron el financiamiento de sus iniciati-
vas para abordar diferentes problemáticas 
en áreas como a agricultura, el turismo y la 
ganadería caprina, las cuales se pondrán 
en ejecución a partir del año 2021.

DESARROLLO DEL TERRITORIO
Establecido como “Política Nacional so-

bre zonas rezagadas en materia social”, el 
programa comenzó a trabajar desde el 
2014 en Canela, Combarbalá, Monte Patria 
y Punitaqui, comunas que presentan un 
alto índice de aislamiento, limitaciones y 
brecha de desigualdad en comparación a 
otras comunas de la región de Coquimbo.

A partir de un diagnóstico del territorio, 
que considera la participación ciudadana en 
diferentes instancias, los habitantes de las 
comunas se involucran como protagonistas 
desde el primer momento, participando 
en mesas temáticas de rubros para definir 
los lineamientos de acuerdo con los ejes 
estratégicos que contempla el Plan.

En este contexto, Cristian Pérez, represen-
tantes de las mesas temáticas y vicepresi-
dente de la mesa Territorial, enfatiza en que 
“el programa Zonas Rezagadas sin duda 
va a marcar una época de reactivación y 
desarrollo en nuestro territorio, en todas 
las actividades productivas donde se reali-
zaron obras emblemáticas de conectividad 
vial, proyectos de desarrollo productivo, 
profesionalización de pymes y producción 

La Serena

oportunidades independiente del lugar 
donde habiten”.

FOCALIZACIÓN DE LOS RECURSOS
Tras la última sesión, la presidenta del 

Consejo Regional de Coquimbo,  Adriana 
Peñafiel, indicó que con las iniciativas, 
“nosotros pretendemos abarcar a 2.500 
beneficiarios. Estos programas están rela-
cionados con distintas temáticas que están 
enfocados a agricultura, minería, turismo y 
ganadería caprina,  de esta manera se con-
tinuará con la ejecución de este programa 
para los próximos años”.

El Plan Limarí-Choapa cuenta con un 
total de 153 iniciativas con un valor total 
que asciende a $223.247.794.000. A la fecha 
ya se encuentran finalizadas 85 iniciativas, 
27 en ejecución y 41 por iniciar.

Iván Espinoza gobernador del Limarí 
recalcó que “hoy en día gracias al modelo 
de gobernanza del PGTZR,  que permite 
una mejor focalización de los recursos 
de desarrollo regional, el plan lleva un 
68% de avance técnico y financiero siendo 
destacado a nivel nacional por su gestión. 
Debemos destacar también el trabajo 
que se ha realizado a través de los con-
venios con diferentes servicios públicos, 
que permiten poner todo el énfasis que 
necesitan las comunas más apartadas de 
nuestra provincia de Limarí y de la región 
de Coquimbo”.
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JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

Con el pie derecho inició su par-
ticipación en el torneo de Tercera 
División “A” el elenco de Provincial 
Ovalle, que fue hasta San Felipe para 
superar a domicilio a Trasandino de 
Los Andes, uno de los equipos que 
el año anterior alcanzó la Liguilla 
Final por el ascenso a la Segunda 
División.

En tiempos pandémicos, la trans-

misión online de los medios 
autorizados por la dirigencia 
andina, fue el medio median-
te el cual pudo dilucidarse el 
misterio que envolvía al debut 
del cuadro limarino, sobre todo 
tras la llegada de Julio Moreno al 
banco técnico de la institución.

Y la verdad es que el encuentro 
entre andinos y ovallinos no 
fue un gran partido, si bien el 
cuadro visitante pudo resolverlo 
en su favor, gracias a la mayor 
claridad que tuvo al momento 
de llegar al arco contrario.

Cosas a destacar en Provincial 
Ovalle: la verticalidad del juego, 
elemento que contribuyó a 
provocar más de algún pro-
blema defensivo en la defensa 

del “TRA”, que debía esmerarse 
para controlar la velocidad de 
hombres como Xabier Santos 
-en el primer tiempo- y de Lucas 
Portilla, en el complemento.

En segundo término, la se-
guridad defensiva exhibida a 
lo largo de la mayor parte del 
encuentro, con una dupla de 
centrales consolidada -Arriagada 
y Rojas- y un golero que en ge-
neral transmite seguridad.

Es cierto que Trasandino ayudó 
a simplificar la tarea destructiva 
de los “cicloneros”, al basar sus 
ataques en balonazos frontales, 
pero también es verdad que en 
la mayor parte de los “mano a 
mano” y los balones aéreos, 
salieron airosos los ovallinos.

Aspectos a mejorar: la exce-
siva vehemencia de algunos 
jugadores en determinadas 
jugadas que no ameritan ir tan 
fuerte sobre el rival. También el 
trabajo táctico de los laterales, 
pues si bien Antonio López 
se proyectó con cierta regu-
laridad; por la banda derecha 
Gonzalo Cisternas estuvo más 
bien contenido, siendo que 
una de las grandes virtudes 
del “Chino” es su capacidad 
para llegar a la zona contraria, 
generando peligro en base a sus 
descuelgues. Puede que en la 
mente del técnico haya estado 
la necesidad de clausurar esa 
zona del terreno de juego, pero 
no estaría mal matizar un poco 

la faceta defensiva-ofensiva de 
ambos carrileros.

En suma, un buen debut, si 
bien ante un contrincante que 
tuvo una opaca presentación y 
que no tuvo respuestas ante el 
bien parado equipo limarino.

Ahora bien, se sabe que 
Provincial tiene un equipo bas-
tante “largo”, con piezas que no 
estuvieron en Los Andes, pero 
que en algunos casos debiesen 
ser titulares seguros en el an-
damiaje del equipo.

Ojalá en Quintero, este domin-
go, el equipo pueda refrendar 
lo positivo que exhibió en su 
expedición aconcagüina, a la vez 
que subsanar algunos déficits 
propios de la falta de fútbol.

Un debut para la esperanza

Aforo de 30 personas y mayor fiscalización 
considera el plan por fiestas de fin de año

PARA PREVENIR CONTAGIOS DE COVID-19

Los eventos masivos estarán prohibidos durante estas fiestas. LATUARO CARMONA

En Navidad el toque de queda 
se extenderá desde las 02:00 
hasta las 05:00 de la mañana 
del día 25 de diciembre. 
En cuanto al año nuevo, 
se prolongará desde la 
madrugada del 01 de enero a 
las 02:00 y las 07:00 horas en 
todas las comunas en Paso 2, 
3 y 4. Además se prohibirán 
eventos masivos.

Este jueves el Ministerio de Salud 
(Minsal), a través de la subsecretaria de 
Salud Pública, Paula Daza, anunció las 
medidas que se impondrán durante 
las celebraciones de Navidad y Año 
Nuevo para el resguardo y prevención 
de contagios por covid-19. 

Entre las indicaciones más impor-
tantes, destaca el aforo que se de-
berá mantener en cada hogar en la 
celebración de ambas fiestas. En la 
Región de Coquimbo, al estar en la 
fase 4 del Plan Paso a Paso, se permitirá 
un máximo de 30 personas en total, 
incluyendo los residentes para las 
reuniones familiares.

En tanto, para las comunas que se en-
cuentren en etapa de Transición, el afo-
ro será de 15 personas, en Preparación 
de 20 y aquellas que se encuentran en 

Cuarentena, solo podrán participar 
en las celebraciones los residentes 
del hogar.

DESPLAZAMIENTOS 
Los desplazamientos interregionales 

se mantienen como hasta ahora. Es 
decir, que están permitidos los tras-
lados entre regiones por cualquier 
motivo para aquellas personas que 
se encuentren en una comuna en 
paso 3, 4 o 5, y su comuna de destino 
también se encuentre en el mismo 
tramo.

Según el protocolo sanitario, todo 
viaje entre regiones requiere la ob-
tención de un Pasaporte Sanitario, 

que se solicita para revisión en las 
Aduanas Sanitarias y se puede obtener 
en la página web www.c19.cl.  

Al respecto, el general del Ejército 
Patrice Van de Maele, jefe de la Defensa 
Nacional indicó a nivel regional, du-
rante la próxima semana se comen-
zarán a definir las planificaciones 
para ambas celebraciones, en las 
que se asegura mayor fiscalización a 
las realizadas para las celebraciones 
del 18 de septiembre.

“Será un poco más intenso que el 
que se desarrolló en Fiestas Patrias. 
Vamos a tener más gente controlando, 
va a ser un poco más potente y será 
en horarios más extensos también. 
Hasta las 22 horas andaremos afuera, 

independiente del toque de queda”, 
expresó el jefe de zona. 

En Navidad el toque de queda se 
extenderá desde las 02:00 hasta las 
05:00 de la mañana del día 25 de di-
ciembre. En cuanto al año nuevo, se 
prolongará desde la madrugada del 01 
de enero a las 02:00 y las 07:00 horas 
en todas las comunas en Paso 2, 3 y 4.

PROHIBICIÓN DE EVENTOS 
A partir desde las 20:00 horas del 

jueves 24 de diciembre, estarán pro-
hibidos los eventos masivos hasta 
las 05:00 horas del sábado 26 de di-
ciembre. En concreto, se prohíbe la 
realización o participación en fiestas 
y cualquier evento o actividad social 
y recreativa, esto independiente del 
paso en que se encuentre la comuna. 

Hoteles y Restaurantes sólo podrán 
funcionar como restaurantes sin 
fiesta posterior y sólo se permitirá 
reuniones en residencias particulares 
desde el Paso 2.

FISCALIZACIONES 
Dentro de las fiscalizaciones consi-

deradas para el Plan Navidad y Año 
Nuevo, según Van de Maele, “estamos 
planificando acciones muchas más 
concretas de fiscalizaciones en las 
playas, malls y centro, para poder 
sensibilizar a las personas. Este plan 
lo vamos a hacer fundamentalmente 
en La Serena, Coquimbo y Ovalle”. 

Además, puntualizó que en la co-
muna de Ovalle, debido al aumento 
de casos, “vamos a tener un plus 
y lanzaremos un plan la próxima 
semana, probablemente jueves o 
viernes”, finalizó.  

ROMINA NAVEA R.
Ovalle


